

l leur a fallu six mois de travail avant d'annoncer la victoire le 24 novembre: les cryptographes Cécile Pierrot, Pierrick Gaudry et Paul Zimmermann (laboratoire Loria - CNRS/Inria/Université de Lorraine) et l'historienne Camille Desenclos (Université de Picardie) sont parvenus à décrypter un courrier (ci-dessus) envoyé le 22 février 1547 par Charles Quint à Jean de Saint-Mauris. son ambassadeur en France, et redécouvert en 2021 à la bibliothèque Stanislas de Nancy. Cette remarquable prouesse confirme

la dégradation du climat diplomatique à la suite de la mort d'Henri VIII d'Angleterre, le 28 janvier. Charles veut convaincre de ses intentions pacifiques François Ier, qui mobilise et appuie la ligue de Smalkalde, coalition de princes luthériens d'Allemagne du Nord en guerre contre le Saint-Empire. Le Habsbourg s'inquiète en outre d'un projet d'assassinat mijoté par Pierre Strozzi, un des capitaines du roi de France - fausse rumeur, mais qui traduit bien, expliquent les chercheurs, la fébrilité du souverain.